

潔さとスケールと—進化形の駒井正人

金子 賢治(茨城県陶芸美術館館長)

ボット・急須・茶器

ボット、急須、茶器。駒井正人の作るお茶を入れる器は、いろんな呼び方をされる。どれもぴったりで、それでいてどれも言い足りない。それを全部集めて一束にできたらどんなにいいだろう、なっていきてしまう。

それだけ、日本の伝統の美のスタイルから、西洋風のボットの感じまで、駒井の茶入はいろいろな季節感、気分、感覺を持っていますのである。

駒井作品の中心は今のところこの茶入である。その形には実にいろいろなヴァリエーションがある。伝統的な茶道風の急須、ほぼ茶碗をなすもの、下腹膨、円底膨、下窄口型、その逆の形、直横から見ると指円盤を形成するもの。そしてそれぞれに多くの変形がある。例えは下窄口型の肩が、なだらかな曲面をなすものと、坂道としの撫肩を形成するもの、という具合に。

後・横・上—上一手取アンサンブル

さらに取手の変化が加わる。とともに急須には、後手、横手、上手と實に3種類の取手の形がある。駒井作品では、微少く並んだのを見ていると、取手アンサンブルでもいったような、3種類それぞれが交差し合うのである。

後手とは片口ロ正反対の側に取手があるもの。駒井作品ではほぼ完全な円形の取手がいたるものがある。横手は片口とほぼ90度につけられたもの。駒井作品では、ほとんどの取手が、一般的の此の形の取手がそうであるように、先がやや広がった形を作られている。

何といってもユニークなのは上手である。これには青磁器で作ったものほんとに金襴裏のものがある。企画には実験、ステンレス、銅が使われる。円形、逆三角形、逆三角形の逆立(上にくく)が曲線をなすものなどいろいろである。それが先ほど述べた形のヴァリエーションと、まだでなく色々でも共鳴する。何とも楽しい空間演出である。

駒井作品の上手の取手のように、真横から見てアウトラインの美しさを印象付けられる造形は、日本の茶道の歴史の中で生まれてゐる。世代の桃源流の湯器、南部萩窯、それに挑山僧頭の蓮子窯、せりせいのそらくらうらう。

かつて富本憲吉は、バーナード・リーチの歌手作りのうまさに驚いたと言ふが、やはり西洋のカップに対して日本の湯呑の文化は、格段に違う歌手の感覚を育ててくれたのである。

しかしながら、復古流の湯器は、大衆団の僧侶の食事に湯をふるまつていていた。立ったまま歩きながら給うことができ

るよう、とても高い歌手が付いている。中にまさに駒井の逆三角形の取手の原型のような形のものがある。

また南部萩窯の形は、茶葉の産地であった南諸藩が、庶民教育のため新たな技術革新を目指して京都から職人を呼び、技術・デザインの新機軸を作り出したことによって生じたものであった。それが現在にまで受け継がれ、次々と新しい、現代生活に即した駒井の生み出したことにつながっている。

駒井の上手も日本人が告手とした高嶺から見て過度のない取手として評価される。しかも企画の取手も陶器のものと同様に、すべて後の手作りである。あの上手取手の様々な形を見ていると、いかにも職人としての作りに熱中している駒井の姿が彷彿として、実際に微笑ましい。

黒と白

そして最後に、土の色が重要な要素として加わる。黒と白である。黒はその中の間に白を加えて作り出す。白は自體である。しかし通常の白磁とは異なり、透明釉を従来の詐言範囲の最も限に抑え、艶っぽくもなく、マットでもなく、駒井ならではの「オフ・ホワイト」風の、独特の白い器が出来上がる。黒ももちろんいいが、この白がまたこの上なく食味、陶器のお茶の時間を華やかにしてくれる。

竹刀伝説的鍛錬—早稲田式武術

ことほどご存じに、駒井は小さい頃からもの作り、いわゆる工事が大好きであったという。絵を描くことも好きであったが、立体の工作物を作る力をより好んだ。早稲田大学商学部で学んだにもかかわらず、在学中から、卒業後、陶芸制作の道を進もうと決意していたという。直感もそうした駒井の決意を確かに見守ったのだといふ。

その駒井の決心には早稲田人学にある。学生のクラブ、美術部ややまともの部の存在が大いに影響している。もう何十年もの歴史をもつてゐるクラブらしいが、かつては「やきものは爐鍛鍊だ」という筆跡から(いや、思い込みか??!)、鍛錬作業をする後部屋の後ろで、竹刀を持った先輩が現んでいたという。うまくやれない後輩を、「助け」と指揮修行の指導によろしく仰いだであろうか。さすがに2000年入浴の駒井の時代ではそういうことはなく、その名残の竹刀が陶物資料のごとく置かれて、伝説のみが語り伝えられていたらしい。

私も小さい頃、早稲田のグリーンターブ、ビッグバンド(確か、ハイ・ソサエティー・オーケストラと呼ばれたのではないか)をよく聴いていたが、何か、早稲田陶の藝術的な羽根風

の一道の流れみたいなものを感じる。

さて、確かにその竹刀伝説ようしく、駒井の鍛錬技は美に美しい。それは同じ部の先輩、新里明士、今泉毅らの作品を見ても十分なづける。私も、鍛錬作品を見るたびに、いつも「若いのに、うまい」と思っていた。

その工作好きがよく見とれるのが茶こし部分の作りである。作家には誰に申し訟ひが、職場の喫食時に使っていた黒の後手ボットを割ってしまった。しかしおかげで茶こし部分の見事な技術、というよりももう造形の域に達しているとでも書ったほうがよい。直角な穴あき球体を完璧にみることができたのである。造形作品として、大事に保存してある。

駒井の急須・ボット・茶器には、同じ色・材のカップ、時にはカップ・アンド・ソーサーが付いている。どちらも實に気持ちのよいものである。

香炉・土鍋・花器

また駒井作品には、それぞれ蓋と身からなる圓筒形、上に行くほどやや広がっていく圓筒形の香がある。上面に規則的に配された穴が穿たれた形のもの、同心円状のスリットが三つほ

ど施されたもの、横にスリットが開けられたものなどがある。先に述べた黒土によるものである。若い世代の間で流行っているという看立てにふさわしい、モダンなスタイルを持っている。

工房で見せてもらった大きな土鍋(まだ、制作途中)は特別注文だそうである。土鍋は直接火にかけるものであるため、制作上特別な配慮がいるが、実際にいい形にこなしてあるのが、いかにも駒井風である。他の作品より大きいが故に、鍛錬の心地よいサイズ感が強く迫ってくる。

少し前の作品になるが、直方体のものや椎円型を積み上げてといったような形の花器がある。駒井作品としては土鍋に匹敵するほど大きいつものである。黒と白のツートンカラーで、活潑な花器に仕上がっている。

潔さとスケールと

急須・ボット・茶器、香炉、花器、土鍋。すべてに共通するスパンとした形の潔さ。工房も気持ちのよいほど整理されている。この潔さが、今後素直に伸びていってほしいと思う。そしてもっともっとスケールの大きな作家に成長してもらいたいと思う。

駒井正人展

期日：2010年10月3日(日)～10日(日)

会場：目黒陶芸館別館

ギャラリー 目黒陶芸館

